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今日金评

让“双减”由“常态化”
走向“高质量”

漫画 严勇杰

去年，中共中央办公厅、国务
院办公厅印发《关于进一步减轻
义务教育阶段学生作业负担和校
外培训负担的意见》。毫无疑问，

“双减”的目的是让教育回归本
源，是为了培养身心健康、全面发
展的人。这，才是教育的根本。

2021 年是“双减”政策的元
年，实施一年来，经过不懈努力和
积极探索，这项新政已初见成效。
从作业到课堂、从学生到老师、从
家庭到社会，席卷全国的一系列
调整和改变迅速出现，缓解了校
外培训带来的教育焦虑。学校用
质量“说话”，得到了家长的真心
认可和支持，更深受学生的欢迎。

尤其是，“双减”背景下，学校
教育教学主阵地地位愈加凸显，学
校教学管理进一步加强。调研数据
显示，全国21个省份出台了分学科
教学基本要求，学校普遍建立了教
学基本规程、强化了校本教研、落
实了“零起点”教学和学习困难学
生帮扶等制度，绝大多数教师参与
了辅导答疑，这使教学质量不断提
高，满意度不断提升。

减负，仅是减掉多余的课业
负担，而非减掉正常的课业。因
此，如何确保“双减”后的学业质
量，还要继续探索，减负与提质应
并重。而如何更有效地开展课后
服务，如何解决场地不足、师资短

缺和经费不足等问题，如何让学
生在校内“吃饱吃好”？这些问题
都是上一年留下的待解问题，必
须加以解决。

“双减”不是速战速决，而是
要打“持久战“。“双减”实施一年
来，成效显著，而继续深入推进

“双减”，让成效更显现，实属必
要。“双减”目前已进入常态化阶
段，而让“双减”由“常态化”走向

“高质量”，无疑是一道必答题。
“双减”没有终点，在初见成效的
基础上，需要不断总结经验，付出
更大努力，由此才能使成效更彰
显，让教育回归本源。

刘天放

前不久，中国人民大学的三
位学者通过跟踪搜索引擎上相关
关键词的搜索量、电商平台相关
商品的购买量、专业咨询网站等
数据，分析了“双减”政策的效果。
研究发现，“双减”政策实施后的
这一年，青少年抑郁症状减少了
78.6%。然而，与孩子们逐渐轻松
的状态相比较，父母的焦虑症状
却在“双减”后明显上升，研究表
明增幅约12.8%。

通过数据可以看出，“双减”

治愈了很多孩子。但是，“双减”
后，部分家长似乎显得更加焦虑。

过去，孩子成绩不好，可以选
择校外培训，家长出钱就行。但现
在，家长拿钱也找不到补习班，只
能亲力亲为，为孩子提供家庭教
育。然而，不是所有的家长都有时
间和能力，为孩子提供家庭辅导，
在“双减”为孩子们节约出来的时
间里，倘若无法通过高质量的家
庭教育来填充，部分家长为之感
到焦虑，就在所难免。

所以说，“双减”不能治愈了
孩子，却焦虑了父母。为此，家
长应该主动作出改变，担当起为
孩子提供良好家庭教育的第一
责任人。首先，家长要科学分配
时间和精力，确保有足够的时间
在家陪伴孩子成长。其次，家长
也要不断加强自身学习，大幅提
升自身能力和水平，以适应家校
合作共担教育责任的趋势。此
外，家长的态度和习惯，有时比
家长教育孩子的能力和水平更
加重要，比如家长注重自身学
习，少玩手机多看书，就更能培
育出孩子的良好学习习惯，这其
实要比向孩子传授多少知识更
加重要。

化解家长们的焦虑，社会也
应提供一些协助。如在教育子女
的方法上，相关部门可以强化培
训引导，给予家长以协助，让家长
能够更好地掌握陪伴与沟通等技
巧。治本之策，则是要均衡分配优
质教育资源，大力推进素质教育，
提升职业教育的“含金量”等，孩
子的成才之路更加丰富多元，家
长的焦虑就会相应减轻。

“双减”意义重大，对于教育
势必产生积极而深远的影响。但
就眼前和单个家庭而言，部分家
长一时难以适应而感到焦虑，也
是 值 得 重 视 的 一 种 现 象 。“ 双
减”是教改方面的大手笔，家长
的类似苦恼或许只是小问题，但
只有解决好了这些细节问题，方
能为“双减”扫清障碍，并卸下
应试教育压在学生和家长肩上
的重担。

罗志华

“双减”不能
治愈了孩子
却焦虑了家长

“千里眼”的
“马良笔”
还需慎用

7月27日，一名海南网友发帖
称，老师给全班同学发放了一支

“点阵笔”，有特殊的笔芯，笔头旁
边的摄像头能捕捉特殊纸张的笔
记，将笔记实时传导，学生什么时
候写，写了什么，老师那里都会收
到通知，暑假作业必须用这个“笔”
来写。据悉，在上海、云南等国内多
个省市都有中小学使用。

（8月1日 红星新闻）

“智能纸笔”也叫“马良笔”，一
种智能技术的产物。它的“智能”主
要体现在笔头旁边安装的摄像头，
其功能按照厂商的宣传称，可以提
高课堂练习效率。但学生并不认
账，正如发帖网友所说，“被监视
了”“失去了快乐的暑假了”。

人所共知，摄像头的最大功能
是“监控”，“马良笔”厂家所说的

“提高课堂练习效率”，笔者实在不
敢苟同。就像课堂安装摄像头不可
能提高课堂效率一样，笔头旁边安
装摄像头同样不可能提高课堂练
习效率。为什么？因为它会分散学
生的注意力，加剧学生的紧张感。
你想想看，当你意识到自己当下的
所作所为正在被一双无形的眼睛
时刻盯着，你会感到自在吗？会不
凭空增加紧张感吗？做作业是一项
需要高度集中注意力的事情，容不
得分心。更何况，这种笔并不好用，
使用起来比较麻烦，而且需要在特
殊的纸上书写，这样，更不可能达
到像云南某所学校官微宣传的那
样神乎其神。

更有甚者，“智能纸笔”的推广
使用，还会危及师生之间的互信。
教育之得以实行，有一个先决条
件，即师生之间建立有信任关系，
而“智能纸笔”恰恰是在破坏这种
信任关系。显然，这也与我们通常
讲的教育伦理相违背。老师嘴上在
给学生讲要诚实守信，彼此信任，
但实际上则对学生的学习行为三
不放心，总认为学生在忽悠老师，
故想到用“智能纸笔”来监控学生
怎样做作业，这会在学生心中产生
怎样的负面影响？

智能技术是“双刃剑”，并不是
所有智能技术都能用在教学上，而
是要有选择地使用。像“智能纸笔”
这类不具有充分必要性的、反而有
可能损害师生互信的智能工具宜
慎用。

陌上青

热点追评

“双减”实施一年来，校内减负提质，切实强化学校的教育主阵地作用，成为推动政策
落实的治本之策。围绕主阵地，教育部部署指导学校聚焦提高作业管理水平、提高课后服
务水平、提高课堂教学质量，全面加强学校教育教学工作，促进学生在校内学足学好。然
而，与孩子们的逐渐轻松相比较，父母的焦虑症状却在“双减”后明显上升。


